
交通事务委员会、保安事务委员会 
司法及法律事务委员会 

2017 年 8 月 8 日举行的联席会议 
有关广深港高速铁路（香港段） 

一地两检安排 
 

律政司司长袁国强资深大律师开场发言 

 

主席︰ 

 

1. 我和陈帆局长和李家超局长商量后，将会由我作综合开

场发言。 

 

2. 首先，特区政府感谢继上星期四（八月三日）的内务委

员会特别会议后，立法会再次在短时间内安排今次三个

相关委员会的联席会议，让我和两位局长再次有机会与

立法会议员就一地两检的事宜进行交流以及听取意见，

当然亦感谢各位议员出席今次会议。 

 

3. 容许我藉此机会，向大家扼要解述在西九龙站实施一地

两检不但合乎常理，并确实有其必要性。 
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4. 高铁的其中两个特点，是速度快，和其开放式网络设计。

虽然广深港高铁（香港段）只有约 26 公里，但通车后将

香港连接至国家高铁网络，包括贯通广州、长沙、武汉、

郑州及北京的京广客运专线，和连接汕头、厦门、福州、

杭州等沿海城市的杭福深客运专线。高铁乘客亦可透过

以广州及深圳为枢纽的珠三角城际快速轨道，便捷地往

来香港与珠三角主要城镇。 

 

5. 要发挥高铁（香港段）的效益，乘客的通关手续必须在

合法、有效和兼顾保安要求的前提下配合高铁的特点。 

 

6. 特区政府絶非盲目迷信一地两检。相反，特区政府与内

地曾探讨不同构思。研究结果显示，无论从客观角度或

实际需要，以及从乘客的便捷或香港长远发展的角度去

考量，于西九龙站实施一地两检是最理想以及必要的通

关安排。 

 

两地两检 
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7. 首先，传统的两地两检，例如现时的香港至广州城际直

通车服务，乘客要在出发地和目的地分别办理香港和内

地的通关手续。特区不可能单方面落实两地两检，必须

得到内地配合，而两地两检的最大缺点，在于局限乘客

只可以在有设置通关口岸的内地车站办理手续。即使撇

开成本效益，事实上并非所有从香港可抵达的内地高铁

车站都有条件或能够设立通关设施。因此，要在多个内

地高铁车站特意为北上离开或南下前赴西九龙站的乘客

设置通关口岸，可以说是不切实际。换言之，若实施两

地两检，乘客往往需要到设有口岸的车站办理手续后再

转车到目的地。 

 

北南行分站一地两检 

 

8. 第二，特区政府曾参考英国和法国就欧洲之星列车所设

计的境外入境管制安排，考虑可否分别在西九龙站及内

地一个高铁车站均设立口岸管制区，在两地分别办理北

上、南下一地两检的安排。内地人员在西九龙站内地口

岸区，对北行进入内地的旅客办理预检；而香港人员在
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内地的某个管制区，对南行进入香港的旅客办理预检。 

 

9. 在这方面，特区政府与内地曾研究是否可于深圳北站或

福田站作南行的一地两检。具体而言，南行到香港的乘

客须在深圳北站或福田站落车办理两地通关手续。 

 

10. 这构思最大的问题，在于要求南行乘客必须在设置口岸

的内地高铁车站中途落车，办理内地通关手续后，然后

重新登车，才可继续前往西九龙站。这样的安排明显会

对乘客带来一定程度不便，特别是年长或携带较重行李

的乘客，令整体的行程时间延长，减低高铁的效果，大

大影响了高铁的吸引力。再者，由于深圳北站或福田站

均已启用一段时间，如要进行车站改造工程，以容纳相

关的清关设施，不但必须先得到内地相关单位的同意，

亦会对深圳铁路服务的规划、车站场地设计和车站营运

有重大的影响。 

 

车上检 
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11. 第三，特区政府和内地亦曾考虑车上检建议，即让内地

人员于列车在内地行驶途中，为乘客办理通关手续。但

此构思并不可行。通关程序不单涉及观察或讯问乘客，

有需要时亦要检查乘客随身行李。车厢环境有其局限性，

不能应付运作需要，更有人手、仪器等各种限制。 

 

12. 时间是另一方面的考虑。西九龙站至第一个内地车站（即

福田站）之间的车程仅约 14 分钟，而由香港与深圳之间

的边界至福田站的车程则只有约 3 分钟。目前已购置的

高铁短途列车每列设置 579 个座位。在这情况下，要在

十分短促的时间内为车上所有乘客办理通关手续，操作

上并不可行。假若有个别乘客在办理通关手续时出现问

题，更可能对车上其他乘客构成延误等影响。 

 

授权或委托查验 

 

13. 第四，亦有建议指内地可授权或委托特区政府或特定机

构为高铁乘客办理通关手续。据了解，内地法律对行使

出入境通关查验的权力的主体有明确规定，并没有授权
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或委托特区政府或特定机构办理通关手续的法理依据。

在操作方面，由于两地出入境管制制度存在差异，难以

确保特区获授权或委托的人员能够准确依照内地法律办

理通关手续。此外，这构思亦会涉及执法信息共享的问

题，而这问题相信目前难以处理。 

 

14. 特区政府经多年研究、听取不同意见和分析多个不同构

思后，结论是确实有必要于西九龙站实施一地两检，因

为其他构思在不同方面均有问题，而最重要是一地两检

方能发挥高铁（香港段）的最佳效益。 

 

15. 主席、各位议员，落实一地两检并非只求眼前方便，而

是顾及香港长远发展及竞争力。无论是内地的城市或亚

太区主要城市，现时均正锐意提升其竞争力，而交通运

输系统是当中的重要元素。高铁一地两检不单能为乘客

提供多一个快速方便的交通选择，亦同时关乎香港未来

持续发展及整体利益。因此，特区政府再次呼吁各位议

员支持一地两检的建议。 
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多谢主席! 

 

 

 

 

 

 

 
 


